## Tendencias de la Economía Mundial Semana del 9 al 15 de noviembre de 2022 Centro de Investigaciones de la Economía Mundial (CIEM)

La factura mundial de importación de alimentos subirá un 10% en 2022, advierte la FAO. La factura mundial de importación de alimentos se elevará este año a 1,94 billones de dólares, con un alza de 10% respecto a 2021, debido al aumento de los precios, según estimaciones de la FAO publicadas el viernes 11. La facturación de las importaciones de insumos agrícolas, y en particular de fertilizantes, podrá aumentar un 48%, añadió el informe de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), que teme consecuencias dramáticas para los países más vulnerables, que ya sufren de inseguridad alimentaria. En su informe semestral sobre "Perspectivas alimentarias", la agencia de la ONU advierte de que los países importadores pobres pagarán más, pero obtendrán menos.

El aumento generalizado de la factura alimentaria está directamente relacionado con la guerra en Ucrania, aunque el primer incremento importante de esta ola de aumento de precios se produjo con la recuperación económica posCOVID-19. El conflicto que se desencadenó entre Rusia y Ucrania a fines de febrero, involucra a dos superpotencias agrícolas que son responsables del 30% del comercio mundial de trigo y del 78% de las exportaciones de aceite de girasol.

Fondo Monetario Internacional (FMI) insta a medidas antiinflacionarias. La directora gerente del FMI, Kristalina Georgieva, enfatizó hoy que el mayor reto actual para los bancos centrales del mundo es reducir la inflación. Georgieva instó a los responsables de las políticas monetarias a tomar medidas específicas para aliviar el aumento de los precios de los alimentos y los combustibles. Al mismo tiempo, deben evitarse las decisiones que puedan alimentar la inflación o desviar la política monetaria, apuntó la máxima representante del FMI.

De igual manera, la primera subdirectora gerente del Fondo, Gita Gopinath, afirmó que el fortalecimiento del dólar también supone un gran reto en el entorno contemporáneo, y que no hay margen para cometer errores. Existe un margen muy estrecho para hacer las cosas bien, acentuó Gopinath, subrayando que la fuerte alza del dólar tenía importantes implicaciones macroeconómicas para muchos países del mundo. La especialista del FMI señaló como otro gran desafío el creciente riesgo de fragmentación geoeconómica, derivado del escenario internacional contemporáneo. No significa que el comercio en su conjunto vaya a colapsar, pero vamos a redibujar el mapa del comercio mundial en términos de quién comercia con quién, remarcó Gopinath.Y añadió que este posible escenario tendría implicaciones para la productividad, la eficiencia y el empleo.

El Fondo Monetario Internacional (FMI) dice que las perspectivas económicas mundiales son cada vez "más sombrías". Las perspectivas económicas mundiales son aún más sombrías de lo previsto el mes pasado, dijo el domingo el FMI, que se basa en un empeoramiento constante de las encuestas

entre directivos de compras en los últimos meses. El Fondo atribuyó este panorama más sombrío al endurecimiento de la política monetaria provocado por una inflación persistentemente elevada y generalizada, al débil impulso del crecimiento en China y a las continuas interrupciones del suministro y la inseguridad alimentaria provocadas por el conflicto entre Rusia y Ucrania. El mes pasado, el Banco Mundial recortó su previsión de crecimiento mundial para 2023 al 2,7%, frente a una previsión anterior del 2,9%.

Un empeoramiento de la crisis energética en Europa perjudicaría gravemente el crecimiento y elevaría la inflación, mientras que una inflación elevada y prolongada podría provocar subidas de los intereses políticos mayores de lo previsto y un mayor endurecimiento de las condiciones financieras mundiales. Esto, a su vez, supondría "un riesgo creciente de crisis de la deuda soberana para las economías vulnerables", dijo el FMI.

Niveles de deuda mundial aumentaron "sustancialmente" en 2021. Los niveles de deuda de los países de ingresos bajos y medios aumentaron considerablemente en 2021, y China representó el 66% de los préstamos de los acreedores bilaterales oficiales, dijo el presidente del Banco Mundial, David Malpass, quien subrayó la necesidad de reducir la deuda de los países más pobres.

El informe anual del Banco Mundial (BM) sobre las estadísticas de la deuda mundial, que se publicará el próximo mes, deja claro que los acreedores del sector privado también deben participar en la reducción de la deuda, dijo Malpass a Reuters en una entrevista el viernes. El Grupo de las 20 principales economías y el Club de París crearon un marco común para el tratamiento de la deuda a fines de 2020 con el fin de ayudar a los países a capear las consecuencias de la pandemia del COVID-19, pero su aplicación se ha visto frenada. El BM, el FMI y los funcionarios occidentales han expresado cada vez más su frustración con **China, ahora el mayor acreedor bilateral oficial del mundo**, y con los bancos del sector privado por no avanzar más rápidamente. Los datos preliminares publicados por el Banco Mundial en junio mostraron que el volumen de la deuda externa de los países de ingresos bajos y medios aumentó, en promedio, un 6,9% en 2021, a 9,3 billones de dólares, superando el crecimiento del 5,3% registrado en el año previo.

Subidas de tipos de EE. UU. producen efecto dominó sobre países en desarrollo. Las subidas consecutivas de tipos de interés en Estados Unidos han enviado ondas expansivas a los países en desarrollo, en especial los de África, declaró el analista de asuntos internacionales Charles Onunaiju, radicado en Abuya (Nigeria). La medida política de EE. UU. tendrá un efecto catastrófico sobre muchos países en desarrollo del mundo, pues esta decisión, seguro, no beneficiará "a quienes están enfrentando desafíos difíciles", dijo el académico en una entrevista reciente con Xinhua. Dada la hegemonía del dólar, Onunaiju remarcó que la deuda denominada en dólares de los países en desarrollo seguirá creciendo hasta provocar, fundamentalmente, una desaceleración económica.

El dólar vuelve a caer. El dólar volvió a caer el viernes 11, para ampliar las pérdidas de la jornada precedente y registrar su mayor desplome diario en siete años. Ello ocurre después de que la inflación de los Estados Unidos fuera menor de lo esperado, lo que hace menos probable a la Reserva Federal (Fed) seguir subiendo las tasas de interés de forma agresiva. El dólar protagonizó su mayor caída desde finales de 2015 por el desplome del rendimiento de los bonos del Tesoro, mientras que otras divisas -el yen y la libra esterlina, en particular- se dispararon. En ese sentido, el apetito por el riesgo de los inversores recibió un impulso adicional cuando las autoridades sanitarias chinas suavizaron algunas de las estrictas restricciones impuestas por la COVID-19 en el país. El índice dólar cedió por tanto casi 0,5 por ciento, mientras que activos de riesgo como las acciones, las divisas de los mercados emergentes y las materias primas, subían.

China elimina las prohibiciones de vuelos de COVID-19 y recorta la cuarentena para los viajeros entrantes. China redujo la cantidad de tiempo que los viajeros que ingresan al país deben pasar en cuarentena y eliminó una restricción importante en los vuelos internacionales, en una señal de una relajación limitada de su estricta política de cero COVID. Las nuevas medidas se anunciaron luego de una reunión del máximo órgano de toma de decisiones del gobernante Partido Comunista, durante la cual los líderes prometieron mantener los protocolos de COVID-19 al tiempo que enfatizaron la necesidad de minimizar las interrupciones económicas y sociales.La flexibilización de las medidas hará que las autoridades eliminen el llamado mecanismo disyuntor, según el cual se suspendían los vuelos con destino a China si se determinaba que una aerolínea transportaba un cierto número de pasajeros que dieron positivo por COVID-19 al aterrizar.

Los pasajeros internacionales entrantes también verán reducido su requisito de prueba previa a la salida de dos a uno, y su cuarentena centralizada obligatoria a la llegada se reducirá de siete días a cinco días, seguida de otros tres días de aislamiento en el hogar.

Mayor inflación en la zona euro, según encuesta del Banco Central Europeo (BCE). Las expectativas de inflación de los consumidores de la zona euro siguieron aumentando en septiembre, a pesar de que las previsiones de crecimiento económico y de ingresos disminuyeron notablemente, según mostró el miércoles una nueva encuesta del BCE. Los consumidores consideran que la inflación será del 7,3% en los próximos 12 meses, frente al 6,9% que preveían en agosto, según dijo el BCE en su encuesta de expectativas de los consumidores. A tres años vista, las expectativas de inflación aumentaron a un 4,8% de promedio, desde el 4,7%, lo que sugiere la escasa confianza de los consumidores en que el BCE consiga devolver el crecimiento de los precios a su objetivo del 2% para entonces.

También son más pesimistas sobre el crecimiento económico. La encuesta mostró que los consumidores prevén que la economía del bloque monetario de 19 países

se contraiga un 2,4% en los próximos 12 meses, según el BCE, lo que supone un descenso significativo respecto a la contracción del 1,7% prevista en agosto.

Sube tasa de inflación en Alemania. La inflación interanual en Alemania subió en octubre al 10,4 por ciento, después de dispararse ya en septiembre al 10, informaron hoy reportes de la Oficina Federal de Estadística (Destatis). Ello se debió principalmente a los elevados precios de la energía y los alimentos, lo que pone en aprieto a la economía de la nación. En relación con septiembre, el índice de precios al consumo (IPC) subió en octubre 0,9 por ciento.

Además del aumento de los precios de todos los productos energéticos por el conflicto en Ucrania y la situación de crisis, los problemas de suministro y las importantes subidas de precios en las fases económicas previas influyen en la tasa de inflación.El fin del billete subvencionado de transporte público a nueve euros por mes y de la rebaja del carburante ya aumentó la presión al alza de los precios en septiembre y la tasa de inflación se disparó ese mes al 10 por ciento interanual.

Los precios del petróleo continúan a la baja. Bajo el influjo de las turbulencias en los mercados, la volatilidad del dólar, las incertidumbres sobre la dinámica futura de las principales economías y el conflicto en Ucrania, el barril de Brent del mar del Norte para entrega en enero de 2023 cotizó a 93,63 dólares en el ICE de Londres (contra los 95,27 dólares del martes 8). Mientras tanto, el barril de West Texas Intermediate (WTI) para diciembre, lo hizo a 86,63 dólares en el Nymex de Nueva York (contra los 88,74 dólares del martes pasado), manteniendo la tendencia bajista de la semana anterior.